







www.utacentreluxembourg.be

N°440-P501138

Juin 2023

SOMMAIRE

- Rendez-vous du Bastogne War Museum
- Derniers domiciles connus
- Portrait
- Le conflit Ukraine Russie



Editeur responsable : Albert Fraipont 061 / 61 17 14 Bureau de dépôt : SAINT-HUBERT

LES RENDEZ-VOUS DU BASTOGNE WAR MUSEUM SUR LE THÈME :

"SOMMES-NOUS ENCORE CAPABLES DE NOUS DÉFENDRE? LA DÉMOCRATIE FACE À SES ENNEMIS."

Ce 21 avril, une journée de réflexion avec des orateurs de haut vol dans le contexte du conflit en Ukraine avec un constat : dur réveil pour l'Europe où nous pensions la paix pérennisée après une guerre inscrite dans les souvenirs de nos parents.

La Russie et la Chine veulent un nouvel ordre international convaincues que l'Occident en déclin constitue une menace existentielle :

dans le narratif poutinien, les mariages entre personnes du même sexe, la possibilité de changement de sexe illustrent cette décadence.

Dans ce qui est une guerre politico-culturelle

l'Occident, ils défendent le principe de tutelle: géographiquement historiquement, les grandes puissances ont toujours eu une aire d'influence qu'elles iugent intangible. Philippines. Les l'Indonésie... appartiennent à l'aire d'influence chinoise, donc les Américains n'auraient rien à y faire selon Pékin; de même l'Ukraine comme la Biélorussie relèvent de la tutelle ou sphère d'influence russe martèle le Kremlin. Dès lors quand l'Ukraine signe un accord commercial préférentiel avec l'UE, c'est considéré comme un acte conflictuel.

Le Traité de Varsovie disparu doit pour ces deux puissances aller de pair avec la fin d'une alliance militaire comme l'OTAN : la volonté d'adhésion de l'Ukraine est dès lors perçue comme belliciste sans oublier celle de la Finlande ou du Danemark, demandes

> inimaginables encore il y a peu tant ces pays cultivaient la neutralité.

Divergence de aussi conception quant aux droits de l'Homme dont les présidents l'universalité arquant qu'ils relèvent de

l'autorité d'un pays. De même pour eux, la démocratie libérale n'est pas universelle puisqu'ils se prononcent pour l'autocratie¹ Les idées d'Etat de droit, de politique. séparation des pouvoirs sont également des idées vraiment occidentales qui leur font peur dans la mesure où elles sont perçues comme une menace pour leur pouvoir autoritaire : seule la liberté rend les choses perfectibles, il faut donc la défendre ainsi que nos valeurs.



"DERNIERS DOMICILES CONNUS"

En parallèle à sa carrière d'animateur et de journaliste sportif à la RTBF, Thierry Luthers, aujourd'hui retraité, peut s'adonner à sa grande passion que la presse nomme la taphophilie à savoir un attrait pathologique pour les tombes et les cimetières. Or, notre conférencier réfute ce terme car ce ne sont pas les sépultures en elles-mêmes qui l'attirent mais bien les personnages célèbres qui les occupent, qu'ils y soient inhumés ou incinérés.

Evoquant les cimetières des grandes villes, il cite le cimetière de Robermont près de Liège mais aussi et surtout le cimetière du Père-Lachaise à Paris où reposent les dépouilles de tant de gens célèbres comme le chanteur Jim Morrison du groupe américain, the Doors, l'ancien Président de la République française

¹ L'autocratie est un régime politique où le souverain tire ses pouvoirs et sa légitimité de lui-même et gouverne sans contrôle ni limitation.

Félix Faure mais aussi Oscar Wilde, Edith Piaf, Alain Bashung et des dizaines d'autres personnages illustres dont Pierre-Joseph Redouté, le peintre des roses, né à Saint-Hubert en 1759. Thierry a visité de nombreux cimetières de par le monde dont celui de Los Angeles où reposent tant de personnalités célèbres, acteurs et actrices décédés notamment ceux qui figurent au Hollywood Walk of Fame.

Mais ceux qu'il envisage de visiter à l'avenir sont celui situé sur l'île de Saint Barthélemy où repose le corps de son idole, Johnny Hallyday et celui où gisent, dans les îles Marquises, les dépouilles de Jacques Brel, un de ses chanteurs préférés et de Paul Gauguin, le célèbre peintre français postimpressionniste.

Thierry Luthers a écrit 6 tomes couvrant les personnalités reposant en francophonie dans les cimetières. Le dernier tome concerne les sépultures de personnalités belges situées en Flandre et dans le reste du monde.



Dans le cimetière de Saint-Hubert, Thierry a relevé la sépulture du Lieutenant-Général Gaston Dechesne (d'où la rue Général Dechesne) commandant de la position fortifiée de Liège lors de la guerre 14-18, celle de Michaël Paquay, champion d'Europe de vitesse à moto et celles de quelques personnalités borquines telles Alain Palizeul, musicien tromboniste, Emile Pêcheur, auteur dialectal, la famille Zoude, des artistes peintres comme Suzanne Bonhivers et Marthe Danthinne et enfin des bourgmestres de Saint-Hubert tels Ernest Zoude, Louis Chardome, Raymond Calozet et Louis Devaux.

PORTRAIT DE MONSIEUR ET MADAME DELAIVE

Après une formation dans l'enseignement secondaire inférieur français-histoire, en Michel Delaive. originaire Rochefort, a enseigné aux classes moyennes de Dinant avant de bifurquer totalement en devenant courtier en assurances jusqu'en 2017. Date fatidique pour lui car prendre sa retraite а été

particulièrement pénible. Heureusement, son entrée à l'UTA grâce à une connaissance comble sa curiosité et son besoin de relations sociales.

L'histoire est son sujet de prédilection mais, en fait, tout l'intéresse. Il a d'ailleurs très apprécié la conférence de Gabriel Ringlet sur la franc-maçonnerie.



Son épouse, Marie Dominique Balfroid de Bièvre, a suivi les cours pour être assistante sociale, métier qu'elle a exercé peu de temps avant de devenir secrétaire de direction auprès de son mari. Elle est aussi comblée par la programmation de notre UTA, notamment par les sujets centrés sur la géographie et l'histoire.

Plus optimiste que son mari vis-à-vis de la retraite, elle savoure maintenant son temps libre en faisant des randonnées et en organisant des visites avec lui. Deux enfants et cinq petits-enfants sont venus enrichir ce couple sympathique qui nous a rejoint après la pandémie. En espérant que notre programmation continue à les satisfaire.

Pierre Vercauteren: LE CONFLIT UKRAINE-RUSSIE: ENJEUX ET BILAN



Un exposé marquant dans notre cycle 2023 ! Comme l'article consacré au colloque du War Museum

explique en partie la genèse de cette guerre édulcorée en opération spéciale, nous avons choisi de privilégier vos questions et les réponses du brillant orateur. La vulnérabilité du pouvoir poutinien apparaît dans la suppression en de nombreux endroits du défilé du 9 mai et la modestie de celui de la Place Rouge. Cette décision évitait le risque de voir le défilé perturbé par des cris de désapprobation du "régiment éternel", entendons la présence hostile d'épouses, de pères et mères ou membres des familles des 200 000 morts russes au combat. Il y a sept soldats russes morts pour un Ukrainien! Ceci entraîne une autre question : y a-t-il un contre-pouvoir en Russie ? Les opposants ont été muselés, emprisonnés, éliminés... On est d'ailleurs frappé de voir la maladresse d'oligarques opposés à Vladimir Poutine : les uns ont ouvert imprudemment une fenêtre... avant de tomber dans le vide, d'autres se sont penchés exagérément au-dessus de la rambarde de leur balcon avant de s'écraser au sol et enfin, suprême maladresse, quelques-uns ont raté à l'insu de leur plein gré l'une ou l'autre marche d'escalier... La fuite de centaines de milliers de conscrits potentiels vers la Finlande, la Roumanie, la est néanmoins une d'opposition, une façon de voter contre la guerre avec ses pieds! Il faudra reconstruire l'Ukraine au sens réel et en tant que démocratie à consolider : les Occidentaux à la base de l'aide en armes s'y emploieront : le secteur agro-industriel belge pourrait être concerné. On est sidéré par l'incompétence stratégique des chefs militaires : une trentaine de généraux sont morts en première ligne sans compter d'énormes pertes de cadres inférieurs. La hiérarchie militaire russe a le sens de la discipline prussienne et il est peu probable qu'elle se désolidarise du pouvoir même si des désertions sont enregistrées. Le retour de Trump loin d'être acquis, encore faut-il être investi par les républicains ! entraînerait vraisemblablement une réduction de l'aide.





Le souvenir de la famine en Ukraine provoquée par Staline explique en partie la détermination ukrainienne. La Cour pénale internationale (CPI) a lancé un mandat d'arrêt contre le président russe vu son implication présumée dans l'enlèvement de milliers d'enfants en Ukraine et déportation illégale vers la Russie. Si Poutine se rendait en Afrique du Sud, membre du CPI, il devrait être interpellé. Au Cap on nourrit un sentiment pro-russe, mais on comprend que les dirigeants lui "conseillent" pour l'heure, afin de conserver une certaine crédibilité, une visite dans un pays voisin... L'Occident n'a pas réagi à temps à la prise de la Crimée et pourtant Vladimir Poutine en nouveau tsar n'a jamais caché son ambition de recréer la grande Russie, objectif impérial de toujours! La dénazification n'est jamais qu'un prétexte donc un mensonge!







